
Связи / Сотрудничество 
в энергетике России 
и Китая переходит  
на качественно  
новый уровень

Технологический  
обмен 

Ирина Иванцева

Динамика развития мировой экономики уже не пер-
вый год нацеливает Россию на более тесное сотрудни-
чество с КНР, а события последних лет и вовсе возвели 
взаимоотношения с восточным соседом в статус при-
оритетных. В том числе — в энергетике. 

«Мы настроены на самое тесное партнерство с ки-
тайской стороной в энергетической сфере по всем на-
правлениям. Речь идет как о дальнейшем наращивании 
поставок российских энергоресурсов на китайских 
рынок, так и о привлечении китайских инвестиций 
и передовых технологических решений в топливно-
энергетический комплекс РФ», — не раз отмечал за-
меститель председателя правительства России Алек-
сандр Новак.

Треть товарооборота РФ и КНР, который в прошлом 
году превысил 218 миллиардов долларов, составля-
ют именно энергоресурсы. При этом экспорт нефти в 
2023-м увеличился на 15 процентов, сжиженного при-
родного газа — более чем на 32 процента, угля — на чет-
верть, трубопроводного газа — в полтора раза. Но это 
вовсе не означает, что наша страна выступает исклю-
чительно в роли поставщика сырья. «Формируется 
эффективный симбиоз российских технологий, ком-
петенций в области традиционной энергетики и воз-
можностей современного Китая в части возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ), — рассказал «РГ» член 
экспертного совета при Российском газовом 
обществе, директор по развитию компании 
«Энергия Плюс» Павел Марышев. 

Тенденции / В Сибири 
предлагают активнее 
развивать рынок 
биотоплива

И гранул гром 

Алексей Бондарев, Красноярск — Иркутск 

До недавнего времени российские пеллеты были прак-
тически на 100 процентов экспортным товаром и шли 
в Европу. Но в условиях санкций производители актив-
но переориентируются на внутренний рынок, главное, 
чтобы он мог принять выпускаемую продукцию. 

Производство пеллет начало сокращаться. Больше 
всего страдают лесные регионы Сибири. В Иркутской 
области, например, по итогам прошлого года произве-
ли менее 200 тысяч тонн гранул — это примерно на 30 
процентов меньше, чем в 2022-м. Схожая статистика 
и в Красноярском крае. 

— Производители пеллет потеряли в этой ситуации 
больше остальных: топливные гранулы отправляли 
практически полностью в Европу. Сейчас альтернати-
вой служат рынки Южной Кореи и Японии, но их объ-
емы пока невелики. В Китае пеллеты считаются отхода-
ми и запрещены к ввозу в страну. Кроме того, внутрен-
ние потребности в этом виде топлива китайские пред-
приятия закрывают самостоятельно, — констатируют 
в министерстве лесного комплекса Иркутской области. 

Выход эксперты видят в стимулировании внутрен-
него спроса. Специалисты Сибирского федерально-
го университета представили доклад о перспективах 
топливных гранул. Ученые уверены, что внедрять их 
нужно, даже если это потребует затрат из бюджета. 

— Перевод частных домов на отопление пеллетами 
— отличная альтернатива. Они более экологичны, чем 
уголь, — отмечает заведующий лабораторией 
экономики климатических изменений и эко-
логического развития СФУ Антон Пыжев.

 ТЭК Месторождениям  
добавили света  | А2

ОпыТ / Новые 
технологии 
помогают 
добывать 
нефть

Цифра 
баррель 
бережет    

Наталия Тихонова,  
Михаил Калмацкий

Применение цифровых техно-
логий в нефтяной отрасли ста-
новится все более масштаб-
ным. Речь идет уже не только 
об отдельных элементах про-
изводственной инфраструкту-
ры, но и о целых «цифровых ме-
сторождениях». Это полномас-
штабные виртуальные двойни-
ки, которые в режиме реально-
го времени собирают и анали-
зируют информацию со всех 
объектов на промысле, модели-
руют технологические процес-
сы, контролируют состояние 
оборудования, передвижение 
транспорта и персонала.

Любое «цифровое место-
рождение» состоит из несколь-
ких модулей: добыча, подготов-
ка, перекачка нефти, персонал, 
транспорт, механизированный 
фонд скважин, ремонты, пром-
безопасность и т.п. От датчиков, 
которыми оснащены реальные 
объекты, сведения поступают 
на промышленные контролле-
ры, обрабатывающие их и пере-
дающие в центр интегрирован-
ных операций. Его специали-
сты, которые сидят за много ки-
лометров от скважин, получают 
детальную информацию о теку-
щем состоянии производства: 
от количества добытой нефти до 
сердцебиения операторов. Дан-
ные анализируются как про-
фильными специалистами, так 
и искусственным интеллектом. 
Чтобы понимать, в чем нейро-
сеть опережает возможности 
человека — показания с каждо-
го из тысяч датчиков снимают-
ся потоком до 100 раз в минуту. 
А ИИ способен за секунды про-
анализировать более 70 тысяч 
динамограмм. 

Пока по всей России реализо-
вано не более двух десятков по-
добных проектов, в частности, 
на Илишевском месторождении 
в Башкирии, на Кальчинском ме-
сторождении в Тюменской об-
ласти, на Новопортовском на 
Ямале. При общей численности 
месторождений в стране свыше 
трех тысяч, кажется, немного, 
однако перспективы у техноло-
гии огромные. Ее главное пре-
имущество — высокая эффек-
тивность. По данным Института 
проблем нефти и газа РАН, эф-
фективность добычи, оценива-
емая как коэффициент извлече-
ния нефти (КИН), при примене-
нии традиционных технологий 
составляет 29 процентов, цифро-
вых (оснащение локальной авто-
матикой) — 38 процентов, а у ин-
теллектуальных месторождений 
с использованием элементов ки-
бернетики этот показатель до-
стигает 47 процентов.

— К ключевым технологиям 
«цифрового месторождения» 
относятся системы и оборудо-
вание для дистанционного мо-
ниторинга в режиме реального 
времени, облачные инструмен-
ты, инструменты для анализа 
Big Data, ИИ и модели для про-
гнозных расчетов. Они позво-
ляют повысить скорость и ка-
чество принятия решений. На-
пример, вовремя отремонтиро-
вать оборудование или остано-
вить нерентабельную скважину, 
учесть новые данные в графике 
движения бригад. В результате 
сокращаются простои людей и 
техники, снижаются затраты и 
растет операционная прибыль 
компании, — пояснил «РГ» Ни-
кита Зотов, старший консуль-
тант «ВЫГОН Консалтинг».

Чаще всего, по его словам, 
цифровые технологии исполь-
зуются в бурении (предиктив-
ные системы для геонавигации), 
в управлении разработкой и мо-
ниторинге добычи (предиктив-
ное обслуживание). «Чем выше 
капиталоемкость проекта, тем 
больше вероятность примене-
ния на нем новейших цифровых 
технологий, так как потенци-
альный эффект значи-
телен», — отметил экс-
перт. 

прОгреСС / Современные 
технологии сделают 
теплоэлектростанции 
экологичнее 

Еще станцуем  
на угле

Евгения Мамонова

Несмотря на то что многие страны сегодня встали на 
путь энергоперехода, уголь — древнейшее ископаемое 
топливо — все еще остается важной составляющей ми-
ровой энергетики. На его долю приходится примерно 
четверть вырабатываемой во всем мире электроэнер-
гии. Потребление угля за последние годы не только 

не снизилось, но даже выросло. По прогнозам кон-
салтингового агентства «Яков и Партнеры», мировой 
спрос на него к 2030-му достигнет семи миллиардов 
тонн в год. 

Основным потребителем угля в ближайшие шесть 
лет останется Китай. Эксперты полагают, что в Подне-
бесной его использование будет расти до 2035 года, ког-
да китайская экономика выйдет на новый уровень. Кро-
ме того, спрос на уголь будут стимулировать растущие 
экономики других стран. В частности, в Индии, по про-
гнозам аналитиков, к 2050 году потребление 
угля вырастет на 30 процентов по сравнению 
с уровнем 2021-го. 

Федор Андреев 

Электроэнергетика неслучай-
но считается второй по 
сложности отраслью после 

космической. Непростое обору-
дование, запредельно высокая 
цена ошибки требуют особо 
тщательной подготовки кадров, 
постоянного повышения их ква-
лификации. 

Именно поэтому Энергети-
ческая стратегия Российской 
Федерации на период до 2035 
года предусматривает комплекс 
мер по созданию и распростра-
нению эффективных организа-
ционных моделей развития ка-
дрового потенциала. Он вклю-
чает в себя в числе прочих раз-
работку и внедрение инстру-
ментов мониторинга, прогно-
зирования структуры и объе-
мов потребности ТЭК в кадрах.

Выполняя эту задачу, Энер-
гетическая работодательская 
ассоциация России (Ассоциа-
ция «ЭРА России») провела мо-
ниторинг рынка труда в элек-
троэнергетике. 

«Целью мы поставили выяв-
ление потребностей отрасли в 
квалифицированных кадрах и 
содействие энергокомпаниям 
в удовлетворении спроса на та-
кой персонал, — рассказал «РГ» 
президент Ассоциации «ЭРА 
России» Аркадий Замосков-
ный. — Был сформирован раз-
вернутый опросник, ответы да-

вали 104 энергокомпании с об-
щей численностью работников 
в 290,2 тысячи человек». 

Для определения самых вос-
требованных энергокомпани-
ями кадров исследовались три 
фактора: массовость профес-
сий, их значение для производ-
ственного процесса и количе-
ство вакансий по ним. 

Выяснилось, что в целом 
энергетики укомплектованы 
на достаточно высоком уровне: 
по массовым профессиям — на 
92,95 процента, по професси-
ям, участвующим в основных 
производственных процессах — 
на 93,4 процента, и даже по про-
фессиям с наибольшим количе-
ством вакансий — на 90,5 про-

цента. Важно, что мониторинг 
выявил и проблемные направ-
ления для найма. Наиболее вос-
требованными и одновремен-
но сложными для укомплекто-
вания профессиями оказались 
слесари по ремонту и обслужи-
ванию оборудования — 82,9 про-
цента, электромонтеры по экс-

плуатации распределительных 
сетей — 87,2 процента, электро-
монтеры по эксплуатации элек-
тросчетчиков — 88,2 процента и 
водители — 87,5 процента.

Регионами, в которых энер-
гокомпаниям сложнее всего за-
местить вакансии по востребо-
ванным профессиям, стали Чу-
котский автономный округ, Ре-
спублика Мордовия, Калинин-
градская, Иркутская, Томская и 
Магаданская области.

Как компании решают свои 
кадровые проблемы? «По дан-
ным мониторинга, 99 процен-
тов компаний — участников 
опроса занимаются обучением 
персонала, — пояснила началь-
ник управления по развитию 
профессиональных квалифика-
ций Ассоциации «ЭРА России» 
Ольга Филичкина. — Форматы 
обучения различны: 95 процен-
тов компаний готовят кадры в 
сторонних организациях, 82 — 
в корпоративных учебных цен-
трах (учебных комбинатах, ин-
ститутах, университетах). При-

оритетом для энергокомпаний 
является повышение квалифи-
кации для группы инженерных 
должностей. Важным инстру-
ментом контроля качества под-
готовки персонала стала неза-
висимая оценка квалификации 
работников, которая внедряет-
ся в Российской Федерации в со-
ответствии с принятым в 2016 
году федеральным законом».

Мониторинг также позволил 
проанализировать формы со-
трудничества компаний с обра-
зовательными организациями. 
Наиболее популярными форма-
ми заказа на подготовку кадров 
являются заключение догово-
ров о целевом обучении в вузах 
и средних специальных учеб-
ных заведениях, а также заявки 
на подготовку кадров в рамках 
профессионального обучения. 

Для популяризации профес-
сий отрасли компании исполь-
зуют такие формы, как под-
держка конкурсов на лучшую 
практику подготовки кадров, 
организация экскурсий, трудо-
устройство на производствен-
ную практику, дни открытых 
дверей, участие в защите ди-
пломных работ выпускников 
вузов. Кроме того, обеспечива-
ется поддержка чемпионатов 
и конкурсов профессиональ-
ного мастерства, организуют-
ся ярмарки вакансий, 
а также студенческие 
отряды.

СТраТегия / В регионах Дальнего Востока набирает ход  
процесс газификации

Труба принесет тепло 

Сергей Набивачев, ДФО

Г
азификация российских ре-
гионов остается одним из 
важнейших вопросов как 
экономического, так и со-
циального развития стра-

ны. Неудивительно, что эта тема 
звучала и в Послании Федераль-
ному Собранию президента Рос-
сии Владимира Путина. Особый 
акцент при этом был сделан на 
регионах Дальнего Востока — гла-
ва государства упомянул боль-
шинство из них. Сегодня каждый 
субъект этого огромного макро-
региона решает вопрос поставки 
«голубого топлива» по-своему — 
одни делают лишь первые шаги 
на бумаге, а другие — уже активно 
подключают к газу жилые дома.

Пожалуй, самый удаленный 
регион, куда должно прийти эко-
логичное топливо — Камчатка. 
В руководстве края поручение 
президента по газификации на-
звали очень важным. Региону 
обеспечат надежное снабжение 
сжиженным природным газом 
(СПГ), что позволит уйти от за-
висимости от привозного мазу-
та и снизить расходы на топливо. 
Кроме того, такой подход позво-
лит сократить расходы краево-
го бюджета на субсидирование 
межтарифной разницы (между 
экономически обоснованным 
тарифом и тарифом для потреби-
телей). Также это улучшит эко-
логическую обстановку благо-
даря снижению выбросов вред-
ных и загрязняющих веществ в 
атмосферу.

— Газификация за счет СПГ 
позволит продолжить поэтап-
ный перевод коммунальной 
энергетики региона на гораздо 
более экологичный вид топли-

ва — природный газ. К сожале-
нию, в настоящее время в кон-
тролирующие органы поступа-
ет большое количество обраще-
ний граждан, свидетельствую-
щих о беспокойстве выброса-
ми котельных, работающих на 
жидком и твердом топливе. При 
этом системно, с учетом сокра-
щения добычи природного газа 
на наших месторождениях, эта 
проблема может быть реше-
на именно благодаря решени-
ям президента по газификации 
нашего региона с помощью со-
циально ответственного бизне-
са, — сказал министр природных 
ресурсов и экологии Камчат-
ского края Алексей Кумарьков.

СПГ придет в дома жителей 
полуострова благодаря строи-
тельству регазификационного 
комплекса и береговой инфра-
структуры. В первую очередь 
это будет касаться населенных 
пунктов, которые тяготеют к 
автодороге, ведущей из регио-
нального центра. 

Между тем в Чите масштаб-
ный проект по газификации 
частных домовладений идет 
полным ходом. Уже проложе-
но около 250 километров сетей. 
Первый газ пустят в дома в на-
чале сентября этого года. Пере-
оборудовать на использование 
«голубого топлива» до конца 
года планируют около 13 тысяч 
домов.

— Есть отставания по переобо-
рудованию домовладений, что, в 
принципе, было ожидаемо, ведь 
проект новый, люди относились 
к его реализации по-разному. 
Сейчас динамика улучшилась, 
мы видим больше понимания со 
стороны жителей. За неделю в 
среднем мы отрабатываем более 
100 домов: обследуем, переобо-
рудуем и заключаем договоры с 
гражданами, — сказал зампред 
правительства Забайкальского 
края Алексей Гончаров.

Он уточнил, что на сегодня 
обследовано почти 10 тысяч до-
мовладений, 5,6 тысячи из них 
уже заключили договора. При 
этом 3 тысячи домов уже пере-
оборудованы. Для более актив-
ной работы с гражданами увели-
чено количество бригад, допол-
нительно работает специальный 
мобильный офис.

В другом регионе — Амурской 
области, через которую прохо-
дит магистральный газопровод 
«Сила Сибири», на первом этапе 
социальной газификации эколо-
гичное топливо придет в 50 до-
мов города Свободный и в 58 до-
мов села Новоивановка Свобод-
ненского района. Эти террито-
рии стали пилотными — там есть 
техническая возможность для 
подведения соответствующих 
сетей. Со следующего года соци-
альная газификация придет и в 
другие дома в Свободном, а так-

же в Благовещенск и в село Чи-
гири Благовещенского муници-
пального округа.

— Подключение домовладе-
ний носит заявительный харак-
тер. На пилотных территориях 
собственники подавали доку-
менты в местные администра-
ции. В дальнейшем оставить за-
явку на соцгазификацию мож-
но будет на официальном сай-
те Единого оператора. Если по-
стройка находится в зоне гази-
фикации, необходимо предъя-
вить лишь паспорт с пропиской 
и подтвердить право собствен-
ности на дом, — объяснил ми-
нистр ЖКХ Амурской области 
Алексей Тарасов.

По условиям программы от 
уличной сети бесплатно прово-
дится газопровод-отвод до гра-
ниц участка домовладения. И 
далее собственник уже само-
стоятельно прокладывает сети 
на своей территории, а также 
внутри дома, приобретает необ-
ходимое оборудование. По при-
близительным подсчетам, га-
зификация дома в 100 квадрат-
ных метров с учетом всего тех-
нического оснащения, а также 
установки котла на отопление 
и горячую воду, газовой плиты в 
среднем обойдется в 300 тысяч 
рублей. Сумма — приличная, но 
в то же время стоимость ото-
пления частного дома электри-
чеством в два-три раза дороже, 
чем газовое теплоснабжение. К 
тому же по поручению прези-
дента России при газификации 
домовладений отдельные кате-
гории граждан смогут рассчи-
тывать на субсидию по линии 
социальной защиты населения. 
Выплата составит не менее 100 
тысяч рублей. В 2024 году в ре-

гионе на эти цели выделят 12 
миллионов рублей.

Программа соцгазификации 
продолжает работать и в гази-
фицированных районах Яку-
тии, включая столицу респу-
блики. С начала этого года газо-
вики уже подали топливо в дома 
более чем 120 якутян. Для этого 
были построены газопроводы и 
газопроводы-отводы, а некото-
рые собственники воспользова-
лись субсидиями, которые пре-
доставляются по линии минтру-
да Якутии.

— В столице республики про-
должаются работы по устра-
нению дефицита газа. Мы на-
блюдаем за активным ростом 
города Якутска, строятся но-
вые жилые дома и социальные 
объекты, расширяется инфра-
структура столицы и вместе с 
тем увеличивается потребле-
ние газа. В результате этого воз-
никает дефицит его пропускной 
способности при транспорти-
ровке, — рассказал депутат Госу-
дарственного собрания Якутии 
и гендиректор АО «Сахатранс-
нефтегаз» Алексей Колодезни-
ков.  

Что касается Хабаровского 
края, там природный газ пода-
ется в 39 населенных пунктов, 
расположенных в 10 муници-
пальных образованиях. Потре-
бляют газ более 109 тысяч до-
мовладений и 95 промышлен-
ных объектов. Также в Хаба-
ровском крае для газификации 
будет применяться и 
сжиженный природ-
ный газ.
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Основным потребителем угля в ближайшие   
несколько лет останется Китай, эксперты  

полагают, что там спрос на него будет    
расти по крайней мере до 2035 года
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Электромонтер в дефиците 

Развитие электросетевого комплекса  
в Сибири и на Дальнем Востоке  
помогает газификации регионов   
и экспорту голубого топлива    
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В ближайшие годы многие   
регионы Дальнего Востока  
переведут свою коммунальную  
энергетику на природный газ.

Энергокомпаниям требуются работники с высокой квалификацией. 
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Цифровизация  
позволяет повысить  
качество принятия  
решений и сократить  
простои техники
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Электромонтер  
в дефиците

Помимо этого, мно-
гие энергетические 
компании ведут про-

фориентационные проекты в 
школах.

«Востребованной практи-
кой является система дуаль-
ного обучения, когда студенты 
вузов и ссузов два —три раза 
в неделю посещают лекции и 
семинары, а в остальное вре-
мя осваивают будущую специ-
альность непосредственно на 
рабочих местах, к тому же по-
лучая за это заработную пла-
ту, — отмечает Ольга Филички-
на. — Но тут есть сложность в 
установленном минобрнауки и 
минпросвещения нормативе — 
не менее 70 процентов ауди-
торных часов. Мы считаем, что 
его можно понизить до 50 про-
центов и готовим свои предло-
жения в правительство». 

По полученным данным, 
компании сотрудничают с 95 
вузами и 86 средними специ-
альными учебными заведени-
ями и с сопоставимым количе-
ством организаций дополни-
тельного профессионального 
образования. Чаще всего в ка-
честве вузов-партнеров энер-
гокомпании называли Наци-
ональный исследовательский 
университет «МЭИ», Сибир-
ский федеральный универ-
ситет и Ивановский государ-
ственный энергетический уни-
верситет им. В.И. Ленина. Одна-
ко в ряде случаев сотрудниче-
ство с вузами и ссузами затруд-
нено или отсутствует. Монито-
ринг выявил причины. Первая 
из них — наличие в регионе кор-
поративного учебного центра — 
на это указали более трети ре-
спондентов. 16 процентов при-
чиной назвали не устраиваю-
щий их ограниченный спектр 
форм сотрудничества. На тре-
тьем месте такие факторы, как 
отсутствие учебных программ 
по востребованным профес-
сиям, недостаточно полное их 
содержание, а также акцент на 

обучении без отрыва от про-
изводства. 6 процентов опро-
шенных недовольны качеством 
подготовки обучающего персо-
нала и отсутствием активности 
со стороны образовательных 
организаций.   

«Результаты мониторинга 
позволили не только опреде-
лить реальное состояние рын-
ка труда в отрасли, но и про-
блемы взаимодействия энер-
гокомпаний и образователь-
ных организаций, — говорит 
вице-президент Ассоциации 
«ЭРА России» Юрий Лязер. 
— Информация направлена в 
энергокомпании для анализа и 
возможной корректировки по-
литики привлечения и удержа-
ния квалифицированного пер-
сонала, а также в ведомства, 
определяющие государствен-
ную политику по регулирова-
нию рынка труда и системы об-
разования. Свои выводы о том, 
как повысить эффективность 
взаимодействия с энергоком-
паниями, из полученных дан-
ных могут сделать также вузы 
и ссузы. Наша ассоциация и 
функционирующий на ее базе 
Совет по профессиональным 
квалификациям в электроэ-
нергетике продолжат регуляр-
но проводить подобный мони-
торинг — следующий состоится 
уже в 2025 году. При этом пла-
нируем расширить круг участ-
ников и спектр анализируе-
мых показателей».  

Труба принесет 
тепло  

— Если житель хочет газифицировать свой 
дом, то ему необходимо приобрести котел, 
редуктор и заплатить за подведение. Государ-

ство субсидирует эти затраты. 13 категорий льготни-
ков в Хабаровском крае получают выплату в 150 тысяч 
рублей. Особое внимание — семьям участников СВО, — 
отметили в краевом министерстве энергетики.

В 2024 году продолжается газификация поселка 
Эльбан Амурского района, на это предполагается выде-
лить почти 126 миллионов рублей. По плану все рабо-
ты должны быть завершены в декабре. Как уточнили в 
профильном министерстве, проект газоснабжения на-
селенного пункта предусматривает обеспечение «голу-
бым топливом» 755 индивидуальных домовладений.

Продолжается газификация и в Приморском крае. 
Она затронет Владивосток, Артем, Находку, Уссу-
рийск, Надеждинский район. В Находке проложат 

300 километров трубопроводов. В Артеме подключат 
поселок Заводской и предприятия пищевой промыш-
ленности, а также торгово-логистический центр, завод 
ЖБИ, котельные и частный сектор. В уссурийской Воз-
движенке завершено подключение котельной, продол-
жается газификация и самого Уссурийска. 

К слову, в Приморье в перечень льготников, кото-
рым положены меры поддержки для газификации ин-
дивидуальных жилых домов, включили граждан, вхо-
дящих в добровольческие формирования Росгвардии.

Один из лидеров по темпам газификации на Даль-
нем Востоке — Сахалин. Несколько лет назад ее уро-
вень составлял 14 процентов, а сейчас уже 60. Благо-
даря этой работе более чем вдвое снизился индекс за-
грязнения воздуха в Южно-Сахалинске — с 19,1 в 2020 
году до 8,2 в 2023-м. В областном центре построены 
две газовые котельные, из 19 угольных котельных в 
этом году 12 переведут на экологически чистое то-
пливо. Также газифицировано 11 тысяч домовладений 
в частном секторе. 

А вот Еврейская автономная область и Республика 
Бурятия в этом плане находятся лишь в начале пути. 
На ВЭФ-2023 Бурятия и «Газпром» утвердили дорож-
ную карту газификации республики до 2032 года. На-
чать работу по газификации в этом году собираются и 
в ЕАО. Этому будет способствовать строительство пе-
ремычки между «Силой Сибири» и газопроводной си-
стемой Сахалин—Хабаровск—Владивосток.  

Пример цифровой тех-
нологии — интеллекту-
альная система пред-

упреждения осложнений и ава-
рий при строительстве скважин 
(ИСПОАС). Это совместная раз-
работка РГУ нефти и газа имени 
И.М. Губкина и Института про-
блем нефти и газа РАН. Систе-
ма сообщает бурильшику о воз-
можных осложнениях, чтобы он 
мог предпринять шаги, позво-
ляющие избежать потенциаль-
ной аварии. В результате повы-
шается безопасность и эффек-
тивность работы. И, конечно, 
сокращаются расходы на буре-
ние скважин. 

«Примерно 50 процентов 
капвложений в месторождение 
идет на бурение, где один метр 
стоит примерно тысячу дол-
ларов. При этом непроизводи-
тельное время работы составля-
ет 40 процентов. Наша система 
позволяет сократить это время 
вдвое — до 20 процентов. В ре-
зультате на одном метре буре-
ния экономится 200 долларов, 
— рассказал «РГ» профессор РГУ 
нефти и газа имени И.М. Губки-
на Николай Еремин. — Учиты-
вая, что стоимость одной сква-
жины в Западной Сибири со-
ставляет примерно три-четыре 
миллиона долларов, система 
позволяет экономить на каж-
дой из них до одного миллиона». 

Почти в каждой крупной 
российской нефтедобывающей 
компании используются те или 
иные элементы «цифрового ме-
сторождения». Программы и 
программно-аппаратные ком-
плексы создаются исследова-
тельскими институтами, кото-
рые входят в состав этих холдин-
гов. С одной стороны, это дает 
определенным недропользова-
телям конкурентное преимуще-
ство, с другой стороны, спустя 
время лицензии выводятся на 
внешний рынок, тем самым по-
вышается уровень проникнове-
ния ИИ по всей отрасли. 

К примеру, систему, кото-
рая строит полномасштабные 
геологические модели, вклю-

чая тектонические разломы, 
применяет «Роснефть» и еще 
13 российских предприятий. 
А кибер-ГРП, созданный «Газ-
пром нефтью», тестировали 12 
нефтяных и нефтесервисных 
компаний. Как известно, гидро-
разрыв пласта — один из ключе-
вых способов повышения не-
фтеотдачи, минпромторг раз-
вивает отечественный флот 
для ГРП — софт и оборудование. 
Программа моделирует возник-
новение трещины, ее раскрытие 
под действием закачиваемой 
жидкости, продвижение про-
панта и предлагает оптималь-
ные сценарии. 

Обновили в прошлом году и 
ИТ-продукт для проектирова-
ния разработки месторожде-
ния. Раньше петрофизики и ге-
ологи изучали каждую скважи-
ну по отдельности, а теперь они 
могут комплексно анализиро-
вать сотни объектов одновре-
менно: алгоритмы определяют 
минеральный состав, плотность 
и пористость горных пород, вы-
являют пропущенные интерва-

лы в карбонатном разрезе, со-
кращая время поиска нефти с 
нескольких месяцев до несколь-
ких недель. К примеру, благода-
ря нейросети были обнаружены 
дополнительные запасы черно-
го золота на Ямале, в Томской 
области и Югре. 

— Пилотная версия инфоси-
стемы всегда тестируется в не-
скольких дочерних обществах. 
Если она показывает прогноз-
ную экономическую эффектив-
ность, ее тиражируют. Решение 
о разработке принимает специ-
альный экспертный совет, — де-
лится опытом Олег Загайнов, 
начальник управления метро-
логии, автоматизации, связи и 
информационных технологий 
«РН-Уватнефтегаз». — Так, для 
пилотирования системы преди-
ктивной аналитики компания 
«Роснефть» отобрала три пред-
приятия, занимающихся гео-
логоразведкой и добычей, и два 
НПЗ. В прошлом году ее запу-
стили в промышленную эксплу-
атацию. Информационная си-
стема на основе ИИ умеет про-

гнозировать состояние техно-
логических объектов, что дает 
возможность предпринять пре-
вентивные меры. 

На сегодня крупнейшей в 
СНГ динамической математи-
ческой моделью, реализован-
ной в проектах нефтедобычи, 
считается цифровой двойник 
установки подготовки нефти, 
газа и конденсата, который в 
конце 2023 года запустили на 
Новопортовском месторожде-
нии. Он состоит из более чем 1,5 
тысячи элементов. 

— Цифровизация объектов 
велась два года, мы уже полу-
чили экономический эффект и 
повысили безопасность произ-
водства. В ближайшей перспек-
тиве планируем использовать 
динамическую модель для биз-
нес-планирования, а также про-
гнозирования отгрузки углево-
дородов, — комментирует Артем 
Войводяну, гендиректор компа-
нии «Газпромнефть-Ямал».

Почти все крупные недро-
пользователи заявляют, что со-
бираются оцифровать ключе-
вые бизнес-процессы. Что мо-
жет ускорить это? Снижение 
трудоемкости создания вирту-
альных двойников и рост про-
изводства российского обору-
дования для удаленного мони-
торинга. 

— Согласно плану мероприя-
тий по импортозамещению, ут-
вержденному Минпромторгом 
РФ, доля российского оборудо-
вания в области электроники 
для нефтегазового машиностро-
ения к 2024 году должна соста-
вить около 29 процентов. Это-
го недостаточно для решения 
проблемы с мониторинговыми 
датчиками. С ПО, обеспечива-
ющим работу мониторингового 
оборудования, ситуация также 
неоднозначная, — отметил Ни-
кита Зотов. — Что же касается 
ПО более высокого уровня (ви-
трины данных и предиктивные 
системы), то сейчас на рынке 
уже представлены российские 
решения и компании ими поль-
зуются.   

Практика / Развитие электросетей на востоке России помогает газификации регионов и экспорту газа

Месторождениям добавили света 
Михаил Калмацкий 

Ч
аяндинское и Ковык-
тинское месторождения 
«Газпрома», являющие-
ся ресурсной базой газо-
провода «Сила Сибири», 

подключены к Единой нацио-
нальной электрической сети. 
Таким образом компания «Рос-
сети» завершила один из своих 
знаковых проектов последних 
лет. Для электроснабжения но-
вых центров добычи природ-
ного газа были специально по-
строены объекты, а также за-
действована инфраструктура, 
созданная для расширения Вос-
точного полигона железных до-
рог, — это пример комплексного 
эффекта, который дает разви-
тие электросетей на ключевом 
для нашей страны направлении. 

Чаяндинское и Ковыктин-
ское месторождения — уни-
кальные по запасам газа.  Он 
поступает дальневосточным 
потребителям и перерабаты-
вается на Амурском газопере-
рабатывающем заводе (ГПЗ). 
Напомним, в недавнем Посла-
нии Федеральному Собранию 
президент России Владимир 
Путин обозначил приоритеты 
по обеспечению природным 
газом городов и районов Яку-
тии, Бурятии, Хабаровского 
края, Приморья, Амурской об-
ласти и т.д. 

Кроме того, по «Силе Сиби-
ри» газ, добытый на этих ме-
сторождениях, идет на экспорт 
в КНР. Владимир Путин в сво-
ей статье для китайской газе-
ты «Жэньминь Жибао» назвал 
строительство и запуск этого 
магистрального газопровода в 
2019 году «сделкой века». Объ-
емы поставок растут: так, по 
итогам 2023 года экспорт газа в 
Китай по «Силе Сибири» соста-
вил 22,7 млрд кубометров, что в 
полтора раза больше, чем было 
годом ранее.

Подключение под ключ  
Газопровод «Сила Сибири», 

Чаяндинское и Ковыктинское 
месторождения имеют соб-
ственные генерирующие мощ-
ности. Однако подключение 

объектов «Газпрома» к Единой 
национальной электрической 
сети обеспечило дополнитель-
ный уровень надежности их 
электроснабжения.

Для «Силы Сибири» «Россе-
ти» создали необходимую ин-
фраструктуру, подключив к се-
тям все восемь действующих 
компрессорных станций газо-
провода в Якутии и Приамурье. 

Также энергетики присоеди-
нили к сети Свободненскую те-
плоэлектростанцию «Газпро-
ма», основная задача которой — 
обеспечение Амурского ГПЗ 
тепловой и электроэнергией. А 
еще в прошлом году «Россети» 
завершили строительство объ-
ектов внешнего электроснабже-
ния Амурского газохимическо-
го комплекса (ГХК) «СИБУРа». 
Это предприятие технологиче-
ски связано с ГПЗ. 

В общей сложности энерге-
тики ввели в строй 785 киломе-
тров линий электропередачи, 
а также несколько новых и мо-
дернизированных подстанций.

Кроме того, для электро-
снабжения ГХК сам «СИБУР» 
ввел целый ряд энергообъек-
тов, включая подстанцию 500 
киловольт. «Россети» будут осу-

ществлять оперативное и ре-
монтно-эксплуатационное об-
служивание этой сетевой ин-
фраструктуры.

Теперь, чтобы подключить 
к сети месторождения, «Россе-
ти» построили еще несколько 
крупных объектов. Для Чаян-
ды в Якутии — одноименную ма-
гистральную подстанцию 220 
киловольт, переключательный 
пункт «Нюя», а также соединя-
ющую их двухцепную линию 
электропередачи протяженно-
стью более 66 километров. 

Для технологического при-
соединения Ковыктинского ме-

сторождения в Иркутской об-
ласти была реконструирова-
на подстанция 500 киловольт 
«Усть-Кут» и возведены две 
ЛЭП общей протяженностью 
518 километров. В ходе строи-
тельства линий электропереда-
чи в труднодоступных и мало-
населенных районах установи-
ли около двух тысяч стальных 
решетчатых опор, защищенных 
от коррозии. 

«Организация внешнего 
электроснабжения газопро-
вода «Сила Сибири» и двух 
месторождений природного 
газа — один из самых масштаб-
ных проектов для электросе-
тевого комплекса, — рассказал 
«РГ» руководитель экономиче-
ского департамента Институ-
та энергетики и финансов Сер-
гей Кондратьев. — По сложно-
сти его можно сравнить только 
с электроснабжением Восточ-
ного полигона железных дорог. 
Но в отличие от Восточного по-
лигона энергетикам пришлось 
проектировать и строить ин-
фраструктуру даже не в чистом 
поле, а в тайге, вдали от комму-
никаций». 

Действительно, географиче-
ские и климатические особен-

ности районов Якутии и Ир-
кутской области предъявляли 
к строителям особые требова-
ния. Работы шли в местах, уда-
ленных от крупных населен-
ных пунктов, с крайне сложны-
ми погодными условиями — зи-
мой температура в этих краях 
порой опускается до минус 60 
градусов Цельсия. Поэтому для 
сооружения ЛЭП использова-
лись решения, рассчитанные 
на местный климат. Например, 
применялся провод нового по-
коления с повышенной стойко-
стью к гололеду и ветровым воз-
действиям. 

Импортозамещение в деле
При сооружении подстанции 

и переключательного пункта для 
Чаяндинского месторождения 
использовалось исключительно 
отечественное оборудование: 
современные силовые транс-
форматоры, высоконадежные 
элегазовые выключатели. Кро-
ме того, были установлены ми-
кропроцессорные комплексы 
релейной защиты, «умные» си-
стемы, позволяющие автомати-
зировать все рабочие процессы.

«В условиях санкций дру-
гих вариантов, кроме как при-
менять отечественную продук-
цию, просто нет. Это обеспечи-
вает энергетическую безопас-
ность, — отметил директор Фон-
да энергетического развития 
Сергей Пикин. — Когда вы ис-
пользуете иностранное обору-
дование, вы не знаете, что может 
быть зашито в его программном 
обеспечении. Также могут быть 
проблемы с поставками самого 
оборудования и запчастей». 

«Российское оборудова-
ние отвечает всем требовани-
ям «Россетей», электросетевые 
компании уже давно используют 
принцип аккредитации постав-
щиков и не идут на послабления, 

если речь идет о надежности и 
безопасности оборудования, — 
продолжает Сергей Кондратьев. 
— Преимущество использова-
ния российского оборудования 
в первую очередь в стоимости — 
расценки у отечественных ком-
паний ниже. Второй важный мо-
мент — это надежность эксплуа-
тации, ведь российский постав-
щик всегда готов предоставить 
необходимые запчасти, техни-
ческую консультацию и т.д. И он 
не уйдет «одним днем», как это 
было с западными компаниями».

Точка соединения 
Внешнее электроснабжение 

газопровода «Сила Сибири» 
и питающих его месторожде-
ний — один из двух масштабных 
электросетевых проектов наря-
ду с созданием инфраструкту-
ры для железнодорожных маги-
стралей БАМ и Транссиб, отме-
тил Сергей Пикин. «Оба проек-
та связаны с развитием Дальне-
го Востока и транспортировкой 
углеводородов в сторону Китая 
— очень важного рынка сбыта 
на сегодня. И их масштаб соот-
ветствует тем глобальным зада-
чам, которые стоят перед нашей 
страной», — сказал эксперт. 

Примечательно, что два 
крупных проекта оказались 
связаны между собой в одной 
конкретной точке. Дело в том, 
что в схеме электроснабжения 
Ковыктинского месторожде-
ния был задействован один из 
крупнейших энергообъектов 
Восточной Сибири — подстан-
ция сверхвысокого напряжения 
500 киловольт «Усть-Кут». Это 
«точка входа» в Пеледуйское 
энергокольцо — инфраструк-
турную систему общей протя-
женностью 3,3 тыс. км, кото-
рая опоясывает четыре регио-
на России — Иркутскую область, 
Республику Саха (Якутия), За-
байкальский край и Республи-
ку Бурятия. «Усть-Кут» входит 
в схему электроснабжения Вос-
точного полигона железных до-
рог. И также от этой подстан-
ции мощность Усть-Илимской 
ГЭС передается по кольцу на 
северо-восток Иркутской об-
ласти, где находится Ковыктин-
ское месторождение. Без под-
станции «Усть-Кут» обеспечить 
промышленное освоение этой 
части региона было бы пробле-

матично, учитывая, что там на-
ходятся и другие крупные добы-
вающие и перерабатывающие 
производства.

Электроснабжение желез-
ных дорог и других значимых 
объектов Сибири и Дальне-
го Востока обсуждалось в фев-
рале этого года на совещании 
президента России с членами 
правительства. Там генераль-
ный директор, председатель 
правления компании «Россе-
ти» Андрей Рюмин доложил о 
завершении работ по первому 
этапу электроснабжения Вос-
точного полигона: «Уже сейчас 
мы обеспечили около 200 ме-
гаватт дополнительной мощ-
ности для БАМа и Транссиба. 
Также подключены промыш-
ленные предприятия и объекты 
инфраструктуры». Среди при-
меров Андрей Рюмин назвал не-
фтепровод «Восточная Сибирь 
— Тихий океан», Ковыктинское 
газовое месторождение и мно-
гие другие.

«Здесь хорошо видны эф-
фекты, которые дает развитие 
энергетической инфраструкту-
ры. Конечно, электроснабжение 
Восточного полигона — это ко-
лоссальный объем работ. Толь-
ко по первому этапу, как было 
заявлено, общая стоимость всех 
мероприятий превышает 160 
млрд рублей, — отметил зам-
пред Комитета Совета Федера-
ции по экономической полити-
ке Юрий Федоров. — Однако эти 
проекты открывают принципи-
ально новые условия для разви-
тия Восточной Сибири и Даль-
него Востока, освоения богатей-
шей ресурсной базы газопрово-
да «Сила Сибири», которая, в 
свою очередь, создает условия 
для газоснабжения и газифика-
ции российских регионов, раз-
вития современных газоперера-
батывающих и газохимических 
производств, а также реализа-
ции российского газа по «вос-
точному» маршруту». 

Экспортный маршрут 
«По объемам потребления 

газа КНР уже занимает третье 
место в мире, и спрос на газ бы-
стро растет из-за ужесточения 

требований по охране окружа-
ющей среды, перевода части ко-
тельных на газ и увеличения ис-
пользования газа в промышлен-
ности, включая газохимию», — 
рассказал Сергей Кондратьев. 
При этом, как говорит эксперт, 
Россия в ближайшие годы ста-
нет крупнейшим экспортером 
газа в КНР.

По словам Сергея Кондра-
тьева, Восточная газовая про-
грамма также является приме-
ром эффективного освоения 
ресурсов, дополнительно моне-
тизировать которые позволяет 
строительство Амурских ГПЗ 
и ГХК. Для России реализация 
программы означает не только 
занятие крупной доли на рынке 
газа КНР, но и заметное усиле-
ние позиций на рынке базовых 
продуктов (СУГ) и газохимии в 
Восточной Азии, а значит, и уве-
личение экспортных доходов, 
отметил эксперт. 

Так, Амурский ГХК станет 
одним из крупнейших в мире 
производств базовых полиме-
ров — полиэтилена и полипро-
пилена. Это продукция для жиз-
ненно важных отраслей: стро-
ительства, энергетики, ЖКХ, 
сельского хозяйства, производ-
ства товаров массового потре-
бления, медицинских матери-
алов и оборудования, химиче-
ской промышленности, авиа- и 
автомобилестроения.

Сергей Пикин также обра-
щает внимание на то, что «Сила 
Сибири» и сопутствующая ей 
инфраструктура дает импульс 
развитию газохимических про-
изводств на востоке страны. 
«Пока у вас чистое поле, там и 
развиваться нечему. Но когда 
появляется инфраструктура — 
газовая, электрическая, — во-
круг нее начинают образовы-
ваться большие и малые про-
изводства. Так что это большой 
прогресс для промышленности 
регионов Сибири и Дальнего 
Востока, — отметил он. — Тем бо-
лее что у нас не раз говорилось о 
необходимости продавать про-
дукцию с добавленной стоимо-
стью. И этому вполне соответ-
ствуют те же Амурский ГПЗ и 
Амурский ГХК».  

Сахалин — один из лидеров по темпам    
газификации на Дальнем Востоке,    

за несколько последних лет ее уровень    
вырос с 14 до 60 процентов 
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Подключение «Силы Сибири»  
к единой сети обеспечило  
надежное электроснабжение.
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Решение / 
Тепло- и электроснабжение 
выходят на новый уровень

Сети в Подмосковье 
модернизируют

Федор Андреев

Вывести систему тепло- и элек-
троснабжения Подмосковья на 
новый уровень, чтобы не допу-
скать перебоев, возникавших 
в начале года. Такую задачу по-
ставил губернатор Московской 
области Андрей Воробьев перед 
энергетиками региона.

Большинство проблем на 
объектах теплоснабжения в 
Подмосковье типичны — это из-
нос участков тепловых сетей, 
дефицит мощности котельных, 
выработка ресурса основного 
и вспомогательного оборудо-
вания теплоснабжающих ис-
точников и т.п. Разработан кон-
кретный план мероприятий, 
которые будут выполнены до 
начала следующего отопитель-
ного сезона, а также готовится 
трехлетняя программа модер-
низации системы. Повсюду в 
муниципалитетах проведут ка-
питальный ремонт и модерни-
зацию котельных, построят но-
вые ЦТП и блочно-модульные 
установки, реконструируют те-
пловые сети.  

«В региональный штаб вхо-
дят рабочие группы и группы 
экспертов, которые, что на-
зывается, на «молекулярном 
уровне» разбирают все тепло-
вое хозяйство каждого округа 
и определяют приоритеты: что 
можно быстро сделать до нача-
ла следующего отопительного 

сезона, а что — в трехлетний пе-
риод, — пояснил «РГ» вице-гу-
бернатор — министр энергетики 
Московской области Евгений 
Хромушин. — Рабочая группа 
проводит экспертную оценку 
состояния теплового хозяйства 
каждого округа, после чего при-
нимаем решение, что и в какие 
сроки будет отремонтировано, 
заменено или заново построе-
но». Модернизация теплового 
хозяйства охватит все подмо-
сковные округа. 

Из нововведений: в следую-
щем отопительном сезоне все 
теплоснабжающие организа-
ции будут автоматизированно 
передавать данные о состоя-
нии тепла на котельных в еди-
ную информационную систему. 
Это позволит оперативно выяв-
лять проблемы на котельных, в 
ЦТП и многоквартирных домах 
и в нормативные сроки устра-
нять их. 

Самая сложная ситуация с 
теплоснабжением прошедшей 
зимой сложилась в микрорайо-
не Климовск городского округа 
Подольск. На частной котель-
ной, принадлежавшей Климов-
скому специализированному 
патронному заводу (КСПЗ) в 
начале января произошла ава-
рия, что стало причиной мас-
совых отключений тепла и го-
рячей воды в жилых домах. Для 
устранения аварии были за-
действованы 475 бригад (почти 
3 тысячи человек) и более 400 
единиц техники. Предприятие 
было решено национализиро-
вать, его котельная передана 
в муниципальную собствен-
ность. Передана в муниципаль-
ную собственность и котельная 
Подольского электромеханиче-
ского завода. 

Капитальный ремонт котель-
ной КСПЗ запланирован в дол-
госрочной программе меропри-
ятий на 2024—2026 годы. В этом 
году старый твердотопливный 
паровой котел ДКВр-20 будет 
заменен на новый, более произ-
водительный и надежный. Кро-
ме того, поменяют сетевые на-
сосы, восстановят горелки, мо-
дернизируют выводы тепловых 
сетей, заменят запорную арма-
туру внутри здания котельной, 

проведут ремонт центральных 
тепловых пунктов и установку 
индивидуальных тепловых пун-
ктов. Ситуация с отключением 
не должна повториться, увере-
ны в правительстве региона. 

Мероприятия по обновле-
нию теплоснабжающего хозяй-
ства будут выполнены и в дру-
гих районах муниципалитета. 
Так, планируется модерниза-
ция системы теплоснабжения в 
микрорайоне Шепчинки и стро-
ительство новой теплосети в 
микрорайоне Силикатная. 

Масштабная модернизация 
всей системы теплоснабжения 
в городском округе Подольск 
уже началась. На эти цели бу-
дет выделено 3,5 миллиарда ру-
блей. Среди планов на этот год — 
строительство тепловой сети от 
котельной в Сыровском тупике 
до котельной в Художественном 
проезде, а также капитальный 
ремонт шести участков тепло-
вых сетей. Пять из них — в ми-
крорайоне Климовск и один — 
от котельной Подольск по ул. 
Гайдара. В мае-июне на тепло-
сетях будут проведены гидрав-
лические испытания, по резуль-
татам которых будет дополни-
тельно определена потребность 
в капитальном ремонте. 

Кроме этого, в 2024—2025 го-
дах энергетики реализуют в По-
дольске программу повышения 
надежности электроснабжения. 
В ней предусмотрены ремонт, 
реконструкция и строительство 
новых линий электропередачи, 
в планах Мособлэнерго — допол-
нительно вложить в эти меро-
приятия не менее 2,7 миллиар-
да рублей.

Повышение надежности и 
качества электроснабжения 
потребителей — ключевая зада-
ча компании «Россети Москов-
ский регион». Особое внима-
ние уделяется тем городским 
округам и населенным пун-
ктам, где в осенне-зимний пе-
риод 2023—2024 годов фикси-
ровалось увеличение нагруз-

ки на электрические сети из-за 
роста потребления электро-
энергии. Это городские округа 
Чехов, Солнечногорск, Рамен-
ский и др. 

Комплексные программы 
повышения надежности и каче-
ства электроснабжения компа-
нии включают в себя обновле-
ние воздушных линий электро-
передачи с установкой новых 
опор и монтажом современного 
самонесущего изолированного 
провода, замену трансформа-
торных подстанций с увеличе-
нием их мощности. Так, в 2024 
году будут установлены 16 ав-
томатических пунктов секцио-
нирования, выполнена рекон-
струкция более 124 километров 
линий электропередачи напря-
жением 0,4—10 кВ и 24 распре-
делительных пунктов. 

Также предусмотрены ме-
роприятия по строительству 
опорной сети из 14 распреде-
лительных пунктов, 146 кило-
метров линий электропереда-
чи 10 кВ и переводу участков 
сети на более высокий класс 
напряжения с заменой 496 
трансформаторов с 6/0,4 кВ на 
10/0,4 кВ. Это позволит повы-
сить пропускную способность 
электрических сетей, позитив-
но скажется на качестве постав-
ляемой потребителям электро-
энергии. Затраты компании на 
реализацию комплексной про-
граммы надежности составят 
более 8,1 миллиарда рублей.

«Мы завершаем формиро-
вание масштабной трехлет-
ней программы модернизации 
теплоснабжения Московской 
области, — заключает Евгений 
Хромушин. — На заседаниях 
штаба заслушали предложения 
всех муниципалитетов, меро-
приятия более половины город-
ских округов уже включены в 
программу. Процесс формиро-
вания краткосрочной програм-
мы завершен, в апреле присту-
паем к ее реализации. Сделаем 
все возможное, чтобы пройти 
следующий отопительный се-
зон без проблем».  

Россия занимает вто-
рое место в мире по за-
пасам угля. В недрах 

нашей страны находится около 
275 миллиардов тонн этого ис-
копаемого топлива. По итогам 
прошлого года было добыто 438 
миллионов тонн угля. Из них 
продано на экспорт 213 мил-
лионов тонн. Основные рынки 
сбыта — Индия, Китай, страны 
Ближнего Востока, Африки, а 
также Япония и Корея. За про-
шлый год Россия существен-
но нарастила угольные постав-
ки в страны БРИКС. В частно-
сти, в КНР было экспортирова-
но на 52 процента больше, чем в 
2022-м, в Индию поставки уве-
личились на 43 процента. 

Россия не только активно 
продает уголь, но и потребля-
ет сама. Так, за прошлый год на 
внутреннем рынке было реали-
зовано 225 миллионов тонн это-
го ископаемого топлива. Доля 
угля в энергобалансе России 
сейчас составляет около 13 про-
центов, однако она может выра-
сти до 15 процентов к 2050 году. 
О таком варианте развития со-
бытий говорилось на заседании 
комиссии Госсовета РФ по энер-
гетике. 

Напомним, что ранее в рам-
ках проекта стратегии низко-
углеродного развития отече-
ственной экономики предпола-
галось, что доля угля в энерго-
потреблении РФ будет снижена 
до 9,8 процента к 2035 году и до 
4,9 процента к 2050-му. Однако 
для этого потребовалось бы вы-
вести из эксплуатации 22 уголь-
ные станции мощностью 14 ги-
гаватт, перевести на газ 25 ТЭЦ 
и закрыть целый ряд угледобы-
вающих предприятий. Без ра-
боты остались бы минимум 24 
тысячи человек, к тому же боль-
шинство таких предприятий в 
нашей стране являются градо-
образующими. К вышеуказан-
ному числу нужно прибавить и 
около 25 тысяч человек, рабо-
тающих на угольных электро-
станциях. Именно поэтому от 
такой стратегии решено было 
отказаться. Однако причина не 
только в этом. Во многих регио-

нах нашей страны, особенно со 
сложными погодными услови-
ями, адекватной альтернативы 
углю пока нет.

«Угольная генерация — на-
дежна и стабильна, не зависит 
от капризов погоды, — отмеча-
ет основатель инвестицион-
ной компании SharesPro Де-
нис Астафьев. —  Кроме того, для 
многих регионов нашей стра-
ны, таких как Сибирь и Дальний 
Восток, угольная генерация яв-
ляется еще и экономически вы-
годной из-за близости место-
рождений».

Что касается европейских 
стран, то там потребление угля 
сокращается. Ожидается, что к 
2050 году спрос на энергетиче-
ский и коксующийся уголь сни-
зится в девять раз — до 48 мил-
лионов тонн по сравнению с 
уровнем 2021-го. Этому будет 
способствовать курс на «зеле-
ную» энергетику и развитие 
генерации за счет возобновля-
емых источников энергии. Од-
нако полный отказ от угля в обо-
зримой перспективе вряд ли 
произойдет. 

Например, в Германии — 
стране с традиционно высоким 
уровнем потребления угля — ре-
шили «озеленить» угольную ге-

нерацию. В 2008 году была по-
строена первая в стране эколо-
гически чистая угольная ТЭС 
с системой сбора углекислого 
газа, который выделяется при 
горении угля. Принцип работы 
«чистой» ТЭС заключается в 
том, что уголь сжигается в спе-
циальной герметичной камере. 
Продукты горения улавливают-
ся и проходят систему очистки, 
после которой в них не остается 
углекислого газа. Отделенный 
СО2 в специальных баллонах от-
возят на место захоронения, где 
его закачивают в пористую по-
роду на глубину 1000 метров. 
Такая технология не из деше-
вых, однако даже с учетом этих 
повышенных издержек полу-
чать энергию с помощью уголь-
ных ТЭС оказывается выгоднее 
по сравнению с той же альтерна-
тивной энергетикой. По данным 
Федерального статистического 
управления Германии (Destatis), 
доля угольных электростанций 
в генерации страны выросла до 
33 процентов в 2023 году. 

 «Даже развитые экономи-
ки сегодня не готовы отказаться 
от угольных электростанций, — 
подтверждает Денис Астафьев. 
— Это надежный и недорогой 
источник энергии в отличие от 

тех же ВИЭ. Именно поэтому во 
многих странах сейчас задума-
лись не о том, как отказаться от 
угля в принципе, а как сделать 
генерацию на его основе более 
чистой». 

Угольные ТЭС вредят эколо-
гии не только потому, что вы-
деляют в атмосферу СО2. При 
сжигании угля образуется зола, 
которая содержит в себе массу 
вредных веществ, включая даже 
радионуклиды, которые при по-
падании в воду или почву спо-
собны нанести существенный 
вред. 

«Выбросы от использования 
угля наносят гораздо больший 
вред экологии, чем выбросы, 
которые образуются от исполь-
зования топлив на основе неф-
ти», — отмечает президент На-
циональной палаты инженеров 
Игорь Мещерин.

Сделать угольную генера-
цию более чистой — задача, ко-
торая стоит сегодня в том числе 
и перед Россией. И шаги в этом 
направлении уже делаются. 
Так, на крупных ТЭЦ в систему 
очистки вместо циклонных уло-
вителей внедряются современ-
ные электрофильтры с эффек-
тивностью улавливания твер-
дых частиц выше 99 процентов. 
Новые ТЭЦ строятся с приме-
нением целого ряда экологиче-
ски безопасных решений. На-
пример, используется другая 
технология сжигания топлива 
— оно проходит при более низ-
ких температурах. Это позво-
ляет снизить образование ок-
сидов азота. Кроме того, совре-
менные ТЭЦ генерируют суще-
ственно меньше диоксида серы, 
углерода и золы. Кстати, ученые 
из Института металлургии и ма-
териаловедения РАН в Москве 
провели исследование и выяс-
нили, как сделать переработку 
угольной золы более экологиче-
ски чистой и экономически вы-
годной. Они предложили техно-
логию извлечения алюминия, 
кремния, железа и углерода из 
угольного пепла. Это позволит 
сократить объемы отходов и ис-
пользовать полезные вещества 
в дальнейшей переработке.  

Еще станцуем на угле
A1

Повышение 
надежности 
и качества  
электроснабжения 
потребителей —  
ключевая задача 
компании

Технологический   
обмен

— Магистральным продуктом, экспортируе-
мым в Китай, оставляя за скобками природ-
ный газ, нефть и уголь, являются российский 

опыт и кадры, необходимые для создания масштабных 
объектов энергетики: газовых и атомных электростан-
ций, ГЭС. Взамен китайские партнеры делятся передо-
выми наработками в области ВИЭ», — отметил Павел 
Марышев.

Редкий крупный китайский проект обходится без 
объемных консультаций с российскими инженера-
ми. Багаж знаний, собранный нашими специалиста-
ми за десятки лет, является надежной опорой для тра-
диционной энергетики современного Китая, считает 
эксперт.

«Из «паритетных» направлений, где наши госу-
дарства находятся на одной ступени технологическо-
го развития, я бы отметил энергию водорода и угля. В 
первом случае рационально проводить совместные 
исследования, например, в части создания «голубого 
водорода», производимого через паровую конверсию 
метана. Наши технологии, помноженные на исследо-
вательские мощности коллег из Китая, могут дать хо-

роший синергический эффект, — уверен Павел Мары-
шев. — Индустрия угля, несмотря на постепенный от-
каз мирового сообщества от этого «грязного» источ-
ника энергии, также может стать хорошей площадкой 
для совместной работы. И российские компании, и 
китайский бизнес заинтересованы в сохранении ны-
нешних позиций угля в мировом энергобалансе. Для 
этого необходимо снижать углеродный след угольной 
генерации на всех этапах производственного цик-
ла. Здесь в фокусе внимания CCS-технологии, разви-
тие которых позволит снизить выбросы CO2 до мини-
мальных значений. В этой сфере российские и китай-
ские компании имеют и общий интерес, и взаимодо-
полняющие компетенции».

Одно из возможных направлений сотрудничества 
в угольной сфере — это утилизация золошлаковых от-
ходов (ЗШО), которые являются неотъемлемой со-
ставляющей технологической цепочки производства 
энергии угольными электростанциями. Эта тема на-
столько актуальна, что была удостоена отдельной 
сессии на Российской энергетической неделе осенью 
2023 года. А в Китае уже накоплен солидный опыт в 
этой области: в хозяйственный оборот там вовлекает-
ся более 70 процентов золошлаков.

По словам гендиректора Национальной ассоциа-
ции развития вторичного использования сырья (АР-
ВИС) Ирины Золотовой, России пока далеко до таких 
показателей: использование ЗШО в нашей стране со-
ставляет примерно 20 процентов от того, что образу-
ется за год. При этом Китай генерирует в 30 раз боль-
ше золошлаков: 600 миллионов тонн ежегодно про-
тив 18 миллионов тонн в РФ. Но дело не только в циф-
рах, считает эксперт, более важна разница в способах 
утилизации ЗШО. У нас это малотехнологичная гор-
но-строительная модель, когда продукт используется 
при рекультивации земель, горных выработок, пере-
сыпке ТБО, также небольшая часть идет в дорожное 
строительство и в производство цемента (совокупно 
33—35 процентов). В Китае используется строитель-
ная модель — на нужды строительства и производства 
стройматериалов идет около 88 процентов золы. Кро-
ме того, из ЗШО извлекается глинозем для последую-
щего производства алюминия.

Понятно, что нашим компаниям необходимо стре-
миться к большей доле технологичного использова-
ния ЗШО, и законодательное поле для этого создано. 
С технологиями восточные партнеры помогут, вопро-
сов нет. Но дело осложняется тем, что образование 
ЗШО в РФ концентрируется в Сибири и на Дальнем 
Востоке, а потенциальные потребители этого полез-
ного продукта — в центральных и западных регионах. 
При таком длинном плече доставка обходится доро-
же груза, увы. Вывод — необходимо стимулировать по-
требление ЗШО. Например, в том же Китае для утили-
заторов шлаков есть налоговые льготы, для предпри-
ятий, производящих продукцию с использованием 
ЗШО, доступны льготные кредиты на САРЕХ.

Но и в отсутствии материальных стимулов россий-
ские компании не сидят сложа руки. Например, в Си-
бирской генерирующей компании (СГК), образую-
щей около восьми миллионов тонн ЗШО каждый год, 
принята корпоративная стратегия по вовлечению зо-
лошлаков во вторичный оборот. Разработан ряд про-
ектов общей стоимостью два миллиарда рублей с тем, 
чтобы к 2035 году выйти на 50-процентное повтор-
ное использование золы-уноса (сейчас 7—8 процен-
тов). Зола, образуемая Рефтинской ГРЭС, содержит 
до 25 процентов оксида алюминия, так что и здесь 
есть технологические перспективы, отметил испол-
нительный директор СГК Павел Барило.

Есть положительные примеры и у «РусГидро». 
Компания успешно реализует ЗШО, пока как инерт-
ный материал, но главное, что они идут в дело: на ре-
культивацию Силинского карьера в Приморском 
крае. Помимо этого, ЗШО используется как замена 
песку при производстве бетонных смесей, газобетона 
и клинкеров на Сахалине и в Амурской области.

Совместная работа России и Китая важна и в на-
правлениях, сопредельных технологической и про-
изводственной сферам, считает Павел Марышев. 
В частности — в области образования. Например, на 
базе АНО «Рабочая тема», созданной под патронажем 
РГО с привлечением представителей коммерческо-
го и академического секторов, работает площадка не 
только для коммуникации внутри треугольника «ра-
ботодатель — система подготовки кадров — студенты» 
российского ТЭК, но и в перспективе — для обмена 
опытом с зарубежными партнерами. Такого рода не-
коммерческие организации могут и должны пригла-
шать китайских студентов, преподавателей и работо-
дателей для плодотворного взаимодействия.  

И гранул гром 

— Кроме того, так мы 
поддержим местных 
производителей. Они 

потеряли рынки сбыта после 
запрета экспорта продукции в 
Европу. Ситуацию может спа-
сти рост внутреннего спроса, — 
уверен Антон Пыжев.

Помимо поддержки отече-
ственных компаний топливные 
гранулы внесут лепту в реше-
ние экологического вопроса. 
Производство тепла и электро-
энергии — один из основных ис-
точников загрязнения воздуха 
в крупных городах. Переход на 
пеллеты дает сокращение вы-
бросов таких вредных веществ, 
как оксиды азота, монооксид 
углерода, оксиды серы и взве-
шенные частицы.

— Основным сдерживающим 
фактором для населения явля-
ется цена. Мы предлагаем сти-
мулировать спрос на пеллеты 
за счет установления для на-
селения цен, сопоставимых с 
углем, — говорит старший на-
учный сотрудник лаборато-
рии экономики климатиче-
ских изменений и экологиче-
ского развития СФУ Екатерина 
Сырцова.

На примере миллионного 
Красноярска эксперты подсчи-
тали, что перевод половины его 
частных домов (в городе их око-
ло 15 тысяч) с угля на пеллеты 
потребует примерно 205 мил-
лионов рублей в год в качестве 
субсидий производителям. На 
фоне прочих вложений государ-
ства в ЖКХ и господдержку лес-
ной промышленности — сумма 
достаточно скромная. А эффект 
может быть значительным. 

— Федеральное Министер-
ство природных ресурсов и эко-
логии РФ провело исследование 
и получило данные, что за год 
котел с ручной подачей угля вы-
брасывает в атмосферу 1,3 ты-
сячи килограммов загрязня-
ющих веществ, а печь на дро-
вах — более двух тонн. Можно 
примерно подсчитать «вклад» 
частного сектора в загрязне-
ние воздуха городов. Бороться с 
этим можно с помощью совре-
менных технологий. Можно до-
жигать оставшиеся газы, чтобы 
они не попадали в атмосферу. 
Такой котел не имеет нулевых 
показателей, но они в десятки 
раз ниже, чем в других источ-
никах. Граждане, которые при-
обрели автоматические котлы, 
уже внесли вклад в экологию 
своего родного города, — отме-
чает министр экологии Крас-
ноярского края Владимир Ча-
совитин.

Ранее компания «Сегежа 
Групп» подписала соглашение 
с правительством Краснояр-
ского края о модернизации дей-
ствующих на территории реги-
она угольных котельных. Их бу-
дут переводить на пеллеты.

— У нас есть успешный опыт 
применения биотоплива. В ос-
новном речь идет про котель-
ные, расположенные на севе-

ре края. Эту модель нужно рас-
пространять и на других терри-
ториях. Пеллеты в качестве то-
плива решают сразу несколько 
вопросов, среди которых мо-
дернизация объектов тепло-
снабжения, снижение выбро-
сов в атмосферу и утилизация 
отходов лесопиления. Для Крас-
ноярского края это системные 
проблемы, — заявил председа-
тель регионального правитель-
ства Сергей Верещагин.

Отходы лесопромышлен-
ного комплекса составляют 23 
процента от общего биоэнерге-
тического потенциала России. 
В год один только Краснояр-
ский ЛПК производит около 10 
миллионов кубометров отхо-
дов. Это перспективная сырье-
вая база для изготовления то-
пливных брикетов и евродров. 
В настоящее время в регионе 
обсуждается возможность раз-
работки краевой программы по 
их выпуску. Она обеспечит фи-
нансовую поддержку предпри-
ятий малого и среднего бизне-
са, которые занимаются пере-
работкой леса, и усилит ответ-
ственность за неполное исполь-
зование древесных отходов. 
Ученые также указывают, что 
пеллеты можно делать не толь-
ко из коры, стружки и опилок. 
В дело идут и отходы сельского 

хозяйства: мезга льна, солома и 
лузга подсолнечника.

— Важно учитывать особен-
ности отдельных котельных с 
точки зрения эффективности 
перевода. Нужно проводить тех-
нико-экономический расчет, 
сравнивая различные виды то-
плива и условия его поставки. В 
каких-то случаях эффективнее 
переводить на газ, в каких-то — 
на щепу, где-то — на пеллеты. Все 
индивидуально, — отметила пре-
зидент ассоциации «Русский 
лес» Ольга Калюжная. — В це-
лом перевод котельных на био-
топливо поможет производи-
телям решить проблемы сбыта. 
При этом важно понимать, что 
поставщики топлива должны 
сохранять положительную рен-
табельность, а тарифы для насе-
ления или организаций от таких 
котельных не должны расти.  

Одно из возможных направлений   
сотрудничества России и Китая  

в угольной сфере — это утилизация   
золошлаковых отходов А к ц е н т 
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с о к рат и т ь  в ы б р о с ы  в  ат м о с ф е р у  
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А к ц е н т 

с о в р е м е н н ы е  у гол ь н ы е  т Э ц  

г е н е р и р у ю т  с у щ ест в е н н о  м е н ь ш е  

д и о к с и д а  с е р ы ,  у гл е р о д а  и  з ол ы

Часть золошлаковых отходов, которые генерируются  
отечественными угольными электростанциями,  
идет в дорожное строительство.

По итогам прошлого года в России  
произвели 1,4 миллиона тонн  
топливных гранул.

В 2024 году будет выполнена 
реконструкция более 124 киломе-
тров линий электропередачи 
0,4-10 кВ.
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справка «Рг»
По данным Минпромторга РФ, в 
2023 году производство пеллет 
в России составило 1,4 миллио-
на тонн. Это на треть ниже, чем в 
2022 году и на 40 процентов 
меньше объемов 2021-го. При 
этом экспорт топливных гранул 
в прошлом году сократился 
вдвое. Что касается их внутрен-
него потребления в России, по 
оценке национальной ассоциа-
ции лесопромышленников, оно 
составляет 200—300 тысяч тонн 
в год.
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